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江苏理工学院 ESI 学科简报（2024 年 5 月） 
 

根据 2024 年 5 月 9 日最新发布的 ESI 数据，数据覆盖时间段为 2014 年 1 月 1 日至

2024 年 2 月 29 日。从全球机构排名百分比来看，江苏理工学院在全球综合排名为 4525，

国内高校排名 390，省内高校排名 36，共有 2 个 ESI 前 1%学科（表 1），为工程学、

材料科学。 

从机构发文来看，江苏理工学院 ESI 高水平论文共有 25 篇（高被引论文 25 篇，热

点论文 2 篇），其中工程学 7 篇，材料科学 2 篇。 

表格数据如下： 

表 1 江苏理工学院 ESI 前 1%学科概况 

学科领域 机构排名 
学科 

千分位 

论文 

数量 
被引频次 

篇均 

被引频次 

高被引 

论文数量 

工程学 2230/2429 9.18‰ 468 4093 8.75 7 

材料科学 1371/1391 9.86‰ 653 8286 12.69 2 

（说明：机构排名的后一个数值为该学科被引频次进入全球机构前 1%的机构总数，

前一个数值为本校该学科被引频次在全球前 1%机构的排名；学科千分位为本校在该学

科前 1‰机构的位置，数值越小，排名越靠前。） 

为了计算机构各学科与 ESI 前 1%学科的差距，基于 ESI 提供的学科阈值和 

InCites 提供的学科被引频次，给出被引量的相对位置的计算公式。被引量的相对位置=

本校该学科的被引次数/入选该学科的阈值。一般情况下，当被引量相对位置≥1，为入

选 ESI 前 1%学科；当被引量相对位置＜1，为未入选 ESI 前 1%学科。进入 ESI 前

1%的学科定义为优势学科；在未入选 ESI 前 1%学科中，0.5≤被引量相对位置＜1 的

学科定义为高潜力学科。 

在未进入前 1%的学科中，本期潜力值居前的学科是化学(97.88%)、计算机科学

(37.54%)、环境科学和生态学（41.4%），其中化学学科为高潜力学科，而计算机科学、

环境科学和生态学距进入 ESI 前 1%还需要较长时间的发展（表 2）。 
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表 2 江苏理工学院潜力学科情况（部分） 

学科领域 论文数量 被引频次 前 1%阈值 潜力值 差值 

化学 557 7668 7834 97.88% 166 

计算机科学 189 1839 4899 37.54% 3060 

环境科学和生态学 92 1091 4736 23.04% 3645 

数学 190 932 4822 19.33% 3890 

生物学和生物化学 82 1068 6716 15.90% 5648 

物理学 282 2289 20168 11.35% 17879 

药理学和毒理学 61 383 3745 10.23% 3362 

临床医学 36 379 3947 9.60% 3568 

农业科学 14 285 3261 8.74% 2976 

地球科学 22 435 6034 7.21% 5599 

*注，表中被引频次来自 InCites 数据库，数据库更新时间 2024 年 4 月 26 日，包含

2014 年 1 月 1 日至 2024 年 3 月 31 日的 Web of Science 数据；前 1%阈值来自 ESI 数据

库，数据库更新时间 2024 年 5 月 9 日，包含 2014 年 1 月 1 日至 2024 年 2 月 29 日的

Web of Science 数据；潜力值指本校该学科的被引频次与前 1%阈值的比值；差值指本校

该学科的被引频次与前 1%阈值的差值。 

（摘自：寻知数据库 2024-5-30） 

 

三千余人次达成初步意向 

上海高校“专精特新”专场招聘会已启动 
 

时至六月，高校毕业生就业来到了冲刺阶段。 

6 月 1 日，上海市高校“百日冲刺”促就业行动暨“专精特新”专场招聘会在上海

第二工业大学启动，本次招聘会采用“线上+线下”系列组合拳形式，帮助毕业生打破

企业信息“孤岛”。通过多平台宣传企业与岗位信息，拓宽毕业生的求职渠道，力求供

需双方沟通渠道通畅。 

现场共吸引 300 余家用人单位参加，其中有国有企业 63 家、世界 500 强企业 71 家、
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“专精特新”企业 35 家，高新技术 116 家。涵盖集成电路、生物医药、人工智能等多

个重点产业，共提供用人需求 1.2 万个。 

同时，1329 家企业在线通过视频招聘、直播招聘的形式提供岗位 4.2 万个。招聘会

现场还设置了征兵入伍及退役安置政策咨询台。 

上海市教委透露，上海各高校 6000 余名学生参加面洽，投递简历超 4 万份，达成

初步意向 3000 余人次。 

上海市经信委向广大毕业生介绍了“专精特新”专场招聘的活动方案，并对具有创

新能力强、质量效益高、带动就业能力强的中小型企业进行了重点推介。 

活动现场介绍，未来一个月，“专精特新”专场招聘将结合各高校的办学特色和专

业定位，走进校园开展多种形式的供需对接活动，为毕业生开拓更多专业相关性强、人

岗匹配度高的就业岗位。多处发力，多面考量，为毕业生前往重点区域、重点产业就业

保驾护航。 

活动现场的高校对接专区也是人头攒动。高校就业部门工作人员纷纷推介学校的专

业和生源，吸引上千名用人单位 HR 面洽交流。上海市总工会、上海市学生事务中心、

市社会组织中心、市中小企业中心等单位组织行业专家，有针对性地对高校毕业生开展

专项就业指导服务，同时对就业困难群体建立了一对一持续辅导机制。闵行人社部门当

天开启“就业直通车”进校园活动，后续将通过岗位直播、就业指导、职业训练营等多

种形式助力大学生就业。 

上海市教委副主任王浩介绍，为做好“百日冲刺”促就业工作，上海将从四方面发

力：第一，持续拓宽就业渠道，全力帮助毕业生求职冲刺；第二，访企拓岗组团行，畅

通供需对接渠道；第三，加强政策宣传积极引导，做好政策宣传就业引导；第四，开展

针对性就业指导，提供有温度的就业服务。 

下一步，各部门将抓住高校毕业生就业工作关键期、冲刺期，以实施就业优先战略

为引领，以实现高质量充分就业为目标，加大政策支持和工作力度，全力促进高校毕业

生更加充分更高质量就业。 

（摘自：澎湃新闻 2024-5-8） 

 



 

 

 编者：征玉莲、陆雪梅       联系电话（3548）E-mail：zhyl@jsut.edu.cn     共 10页第 5页 
 

联合区域重点企业，上海长宁将岗位送进云南这所高校 
 

为进一步促进沪滇两地的交流与合作，近日，区人社部门联合区域重点产业等相关

企业，走进云南省红河学院，参与学校 2024 届高校毕业生招聘会，为当地毕业生提供

多元化的就业选择，也为长宁企业输送新鲜血液，实现人力资源的优化配置。 

据统计，当天共有 228 家企业参与线上线下招聘会，通过东西部劳务协作线上参与

云南“招兵买马”的驻区企业共有 25 家。 

在前期准备阶段，区人社部门广泛发动企业，针对红河学院 13 个学院 3000 余名毕

业生不同的专业特点，精准匹配合适的就业岗位，组织了包括上海生物制品研究所有限

责任公司、上海电器股份有限公司人民电器厂、浙江泰隆商业银行股份有限公司上海长

宁支行等在内的企业参与线上招聘。 

参与本次招聘活动的上海企业分布在生物医药、电子信息、金融服务等多个行业领

域。这些企业不仅为当地求职的高校毕业生带去了丰富的岗位选择，还分享了特色鲜明

的企业文化和行业发展信息，帮助毕业生们开拓眼界，打开从校园通往职场的大门。 

现场还安排了直播带岗环节，让更多的毕业生了解上海企业的招聘信息，直播过程

中吸引了 2 万余人次观看。 

在参与线上招聘和直播带岗的同时，区人社部门还将全程跟踪服务初步达成来沪就

业意向的红河毕业生，通过提供专业的职业指导、岗位介绍等就业帮扶服务，帮助其解

决从云南来沪就业过程中遇到的各种工作、生活方面的困难和问题。 

如此贴心的招聘服务受到了高校毕业生们的称赞。经济统计学专业的周同学表示，

如果通过此次招聘会成功应聘上海企业，可以为自己走向工作岗位提供新的选择方向。 

此次送岗进校不仅为红河学院的毕业生们提供了更多的就业选择和机会，也推动了

长宁红河沪滇劳务协作继续走深走实。2024 年以来，长宁区已与云南红河地区人社部门

在红河县宝华乡、金平县老动镇等 20 余个乡镇联合开展线上线下招聘活动 30 余场。 

2024 年 1—4 月，长宁区共帮助云南对口地区农村劳动力转移来沪就业 521 人，帮

助脱贫劳动力转移来沪就业 240 人，相关指标完成情况位于全市前列；同时充分发挥春

秋航空红河空乘班、长宁红河消防救援战斗员等特色帮扶项目示范引领效应，不断探索

来沪就业新渠道，努力打造高质量的劳务协作品牌。 
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接下来，区人社局将继续深化与云南红河等地的合作，努力推动沪滇劳务协作就业

帮扶工作，助力巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接。 

（摘自：澎湃新闻 2024-5-30） 

 

四川：抓好高校毕业生等青年就业创业 促进高质量充分就业 
 

为深入贯彻习近平总书记关于就业创业工作的重要指示精神，全面落实省委十二届

五次全会和全省高校毕业生等青年就业创业工作视频会议精神，5 月 28 日，四川省委常

委、副省长普布顿珠赴四川大学国家双创示范基地、武侯区青年创业园等地，调研高校

毕业生等青年创业情况，并召开座谈会了解就业创业中遇到的困难和问题，听取意见和

建议。 

普布顿珠强调，要深入贯彻落实党中央、国务院和省委、省政府关于就业创业决策

部署，进一步提高政治站位，坚持就业是最大的民生，实施就业优先战略，健全就业促

进机制，突出抓好重点群体就业，坚持创业带动就业，不断增强广大劳动者的获得感幸

福感安全感。 

普布顿珠强调，要总结提炼近年全省就业创业工作有效做法，及时形成可复制可推

广的经验，不断提升工作成效。要系统谋划、深入研究，加快完善高质量充分就业相关

政策体系，着力构建大就业工作格局。要做强做大就业蓄水池，扩大就业容量、提升就

业质量，优化服务体系、营造良好环境，当好高校毕业生等青年就业创业“娘家人”，

全力以赴促进高质量充分就业。要坚持辩证思维，一方面通过高质量发展深入挖掘释放

就业潜力，另一方面通过稳定和扩大就业提升高质量发展动能，实现相得益彰、相互促

进。要树牢一盘棋理念，扛实责任、守正创新，以改革思维和办法破解难题，形成做好

就业创业工作的强大合力。 

（摘自：四川日报 2024-6-3） 

 

全省青年就业创业工作视频会议在广州召开 
 

近日，全省高校毕业生等青年就业创业工作视频会议在广州召开。会议透露，目前

全省高校毕业生就业形势总体稳定，毕业去向落实率与去年同期基本持平。 
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会议要求，各地各部门各高校要大力拓宽就业创业渠道，认真细致做好就业创业服

务，千方百计促进高校毕业生等青年就业创业；要充分发挥市场化就业主渠道作用，加

大访企拓岗力度，支持民营企业稳岗拓岗，持续开展“百日冲刺行动”“大中城市联合

招聘”等高校毕业生招聘活动；要积极发挥政策性岗位引领作用，加快推进公务员、事

业单位和“三支一扶”等基层项目的招录招考工作，引导国有企业努力扩大招聘规模，

加大就业见习实习岗位供给；要持续深化高校毕业生就业服务，加强高校毕业生离校前

后的服务衔接，落实落细“1131”就业服务，优先帮扶高校困难毕业生就业；要切实维

护高校毕业生就业权益，依法打击虚假招聘等违法犯罪活动，规范做好高校毕业生毕业

去向登记，营造全社会支持高校毕业生就业创业的良好氛围。 

据悉，今年 3 月，省就业工作领导小组连续 5 年出台高校毕业生就业创业十大行动，

各有关部门筹集近 30 万个机关、事业单位、国有企业等政策性岗位，提供实习、见习、

技培生学徒等岗位 10 余万个，持续组织“春季攻坚行动”“百日冲刺行动”等对接活

动，多措并举促进高校毕业生就业创业。 

（摘自：南方工报 2024-6-3） 

 

安徽一高校回应“夜间 12 点断网”：正在调研，后续拟调整 
 

据安徽农业大学网站消息，安农大 5 月 14 日作出《信息化服务高频问题回复》，

其中针对“校园网夜间 12 点断网”问题，这一举措是从学校整体管理和学生健康的角

度出发，过度使用网络会影响学生睡眠质量，进而影响第二天的精神状态和学习效率。

断网也可以更好的维护宿舍秩序，确保每位同学都能有个良好的休息环境。回复称考虑

到周末及节假日等特殊时期，目前正在调研，后续根据学生反映情况进一步调整。 

澎湃新闻注意到，目前不少高校均已实行校园网夜间断网措施，近年来个别高校单

位曾“试运行”夜间不断网。 

广东外语外贸大学南国商学院 2022 年 5 月发布《关于学生宿舍实行夜间不断网（试

运行）的通知》称，根据学校第八次学生代表大会的提案，网络与信息技术中心近期对

学生宿舍的校园网实行夜间不断网管理。试运行期间，请大家遵守国家有关法律、法规，

合理安排上网时间，不要影响他人作息，共同营造和谐文明的校园网络环境。 
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2018 年 4 月 28 日，中南财经政法大学金融学院团委微信号发表文章《校园网夜间

重新断网争议后的思考》透露，前几日，学工部下发文件通知，将校园网的上网时间改

为周日到周四每天 6:30-23:30，周五和周日全天不断网。中南财经政法大学经历了短暂

的“无限网络”状态后重新回到了间歇性晚间断网的时代。 

文章称，学工部做出此次决定大致出于三方面的考虑。首先，部分同学经常牺牲睡

眠时间熬夜上网，极大地影响到了第二天的学习状态，分散了学习精力。在曾经的不断

网状态下，即便学校夜间断电，仍有学生可以提前充好电“肆无忌惮”地玩手机到深夜。

其次，部分同学的网络“夜生活”可能会对寝室其他成员产生影响。电子设备的光线和

耳机里的声音会对室友的睡眠质量造成不利的影响。最后，对于校园网本身而言，间歇

性中断校园网可以为校园网的维护创造时间条件。学校在校园网全天开启的情况下对其

监测和维护，可能会不定期影响学生使用。进入晚间断网时代后，更利于学校对网络进

行修缮，一定程度上有利于校园网质量的提高。 

“但是，夜间断网一刀切，也可能会产生一些意料之外的不良影响。” 中南财经

政法大学金融学院团委文章称，部分学生白天时间可能被众多课程“挤满”，如果需要

完成其他学习或部门工作，则需要在晚间借助网络完成，实施断网制度将有可能影响工

作的效率并会增加完成部门任务的难度。同时，还有同学表示，这项政策的实施不利于

在夜间与别人交流、传达信息。更何况，学校实施的晚间断网制度对于真正喜欢过“夜

生活”的同学可能不会产生理想的抑制性效果。一些经常在夜间玩游戏、看小说的同学

可能因为晚间断网制度的实施而购买无限流量包或随身 WIFI，断电制度对这部分人的

影响本身并不大。 

文章分析，关于晚间是否断电断网的问题，一直在中国大学生群体中有所讨论，比

较经典的是清华大学与 MIT（麻省理工学院，后文简称 MIT）的夜间制度差异比较。清

华大学每天晚上都要求定时熄灯，对于网络的监控也十分严格。而 MIT 则条件较为宽

松，学校为学生提供免费的静态 IP 地址，宿舍也会始终供电，同时由于学校提供大量

可供学生使用的仪器设备，所以经常会看到 MIT 学生在半夜进行自己的“私人实验”，

将自己的卧室打造成实验室。对于导致两者差异性现状的原因，真正的问题不在于学生，

也不在于校方，而在于学校“默认”的学习氛围，乃至导致这种氛围背后的全亚洲背景
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下的学术评估制度。中国大学生被分配的平均资源是很低的，同时对于网络资源的利用

效率也是较低的。MIT 的学生则在被分配到高平均资源的前提下，为其提供无限的网络

资源具有一定锦上添花的效果。但由于中国大学生面临的处境和学习氛围不同，网络资

源的合理利用效率不足，校方如果提供无限的网络资源会可能产生上述所说的弊端，断

网只是校方在这种处境下的一种权衡选择而已。 

（摘自：澎湃新闻 2024-5-24） 

 

华东师大“影子校长”十周年： 

校长亲自带教，培养未来教育管理的领导者 
 

如何让一名教育学专业的大学生成长为一名合格的中小学教师，一名优秀的中小学

校长?华东师范大学从 2014 年开始探索实施“影子校长”项目，定期选拔一批教育学科

专业在校大学生走进中小学校，“如影随形”地在优秀校长身边观察学习。十年来，已

有约 700 名学生前往全国 31 个省市自治区，跟随校园长从参与学校问题处理、从事教

学科研活动，到指导师生开展主题班会、社团活动和研究性学习，实现了生涯角色转换。 

对初为教师的教育学科专业学生而言，存在哪些痛点？回首 30 年来的从教经历，

曾经的师范生，如今的上海市向明中学校长胡宏感触颇深：对师范生们来说，尤其要解

决理论与现实、实践与思考以及经验与天真的平衡。他认为，大学教育以理论为主，但

从教育理念转化到教学实践方面，师范生们还存在不少欠缺。在他看来，“师范生不仅

要把书要读进去也要读出来”，即把在大学里学到的抽象的理论地图，与中小学中具象

的现实世界对应起来连接起来，把书本上的知识消化内化为自己的东西，这才是真正把

书读进去。同样，对初入职场的教师而言，在实践中是否思考，思考有多深，这将是彼

此拉开差距，加速成长的关键所在。“最为可贵的还是那份热爱教育的天真。”胡宏说，

作为教师，技巧生疏可以训练，但如果失去了对教书育人的那份挚爱和情怀，再多的经

验，再好的技巧都挽救不了。 

在理想与现实间搭建一座新的桥梁，这也是华东师范大学实行“影子校长”这一人

才培养创新举措项目的原因之一。教育学科探索实施的“影子校长”，旨在破解教育人

才培养一定程度上存在的“学做分离、知行脱节”等现实问题。 
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“你研究的真的是一个教育问题吗？你是否真的了解过你研究的政策是如何执行

的？”从金融专业跨专业保研到华东师范大学教育管理学系，2023 级研究生梁释常常被

老师或答辩评委问到哑口无言。也是从那时起，他决心今后一定要去体验一线的学校生

活，进行理论扎根的问题研究。入校后，他从学校官微上看到了相关推送，一颗想要报

名的种子就此埋下。在导师的鼓励下，如今，他已成功入选第十期项目，即将成为北京

人大附中航天城学校的一名“影子校长”，亲身体验教育一线的酸甜苦辣。 

华东师范大学教育学部党委书记闫露介绍，教育学部目前已打造了以“影子校长”

为核心，“五个一百”教育实践相互支撑的创新人才培养模式。所谓“五个一百”，包

括 100 个“影子引领者”，旨在培养未来教育管理的领导者；100 个“专业公益”，旨

在培养未来教育理念的传播者；100 个“课外科研”，旨在培养未来教育研究的启迪者；

100 个“创新创业”，旨在培养未来教育创新的先锋者；100 个“学生社团”，旨在培

养全面发展的教育引领者。目前，华东师范大学教育学部已将“五个一百”教育研学实

践课程纳入学生必修课程，支持学生实现了许多全校第一、甚至全国第一的突破性成绩。 

作为华东师范大学教育学部的一张名片，影子校长模式正在辐射影响全国更多高校

和热爱教育事业的莘莘学子。比如，该校成立了“影子校长千校联盟”，联盟校已由最

初的 316 所发展到如今的 908 所。通过“影子校长千校联盟”，华东师范大学与全国 9

个省市自治区的 14 个市区建立了深度合作关系。闫露透露，未来，教育学部还将将进

一步拓展“联盟”，推广影子模式，将教育局长、教育学院的院长纳入“影子校长”的

导师队伍。 

（摘自：文汇报 2024-6-2） 


